

**CETTE ÉTUDE** montre que le décrochage scolaire engendre des conséquences économiques et sociales significatives pour l'Outaouais et pour ses MRC.

Selon l'étude, l'Outaouais présente **un taux de décrochage scolaire de 21,4 %, bien supérieur au taux moyen de 16,30 % du Québec**. Cela se traduit par un nombre de décrocheurs de 5 485 en Outaouais, contre 3 582 si l'on applique le taux québécois. Cette différence génère un "surplus" de 1 903 décrocheurs supplémentaires en Outaouais par rapport à la moyenne provinciale.

L'étude précise qu'il ne faut pas calculer les pertes en capital humain sur toute la carrière des décrocheurs, mais plutôt se concentrer sur les coûts annuels. En appliquant des chiffres pour le coût annuel par décrocheur, deux méthodes sont proposées pour estimer les pertes pour l'État et la société :





#### Méthode A\*

Coût pour le gouvernement : 25 222 \$ par décrocheur Perte de potentiel économique (PIB) : 11 546 \$ par décrocheur



#### Méthode B\*

Coût pour le gouvernement : 27 485 \$ par décrocheur Perte de potentiel économique (PIB) : 25 347 \$ par décrocheur

**TABLE ÉDUCATION** 

**OUTAOUAIS** 

Si l'Outaouais parvenait à réduire son taux de décrochage pour atteindre celui du Québec, la région pourrait économiser entre 48 et 52 millions de dollars en coûts gouvernementaux chaque année et augmenter son PIB de 21 à 48 millions de dollars par an.

Le texte conclut en suggérant que cette comparaison entre l'Outaouais et la moyenne provinciale permet de mettre en lumière les importantes répercussions économiques et gouvernementales du décrochage scolaire.

## ESTIMATION DU COÛT ÉCONOMIQUE

l'étude propose une démarche pour estimer le coût économique du décrochage scolaire. Dans les MRC de l'Outaouais, le revenu d'emploi annuel des individus sans aucun diplôme est inférieur en moyenne de 6 654 \$ à 25 741 \$ par année relativement aux diplômés. Cet écart génère **une perte régionale de revenus** (perte de PIB). A ceci s'ajoutent des coûts supplémentaires pour les **gouvernements** (pertes de taxes, impôts et contributions, coût d'assurance-emploi, santé, criminalité). En additionnant la perte de PIB et le coût gouvernemental, on obtient l'impact économique total. Ces estimations pour l'Outaouais et ses MRC sont indiquées dans le tableau suivant, en millions de dollars. **L'impact total** pour la région se chiffre entre 1 G\$ et 1,40 G\$ par année.



	OUTAOUAIS	COLLINES -DE- L'OUTAOUAIS	GATINEAU	PAPINEAU	PONTIAC	VALLÉE -DE-LA- Gatineau
Perte régionale de revenus	306,2 à 695,7 M\$	31,6 à 88,2 M\$	218,1 à 465,5 M\$	19,1 à 35 M\$	9,9 à 15,9 M\$	20,1 à 33,1 M\$
Coûts pour les gouvernements	753,8 à 817,6 M\$	93,8 à 103,1 M\$	493,8 à 534,4 M\$	63,7 à 66,3 M\$	42,5 à 43,5 M\$	59,8 à 62 M\$
Impact économique total	1 009,7 à 1 399,2 M\$	120,2 à 176,8 M\$	676,1 à 923,6 M\$	79.7 à 95,6 M\$	50,8 à 56,7 M\$	76,6 à 89,6 M\$

<sup>\*</sup> Les méthodes A et B sont détaillées dans le résumé long et dans l'étude complète.

### NIVEAU D'ÉDUCATION

L'Outaouais connaît certains défis quant au niveau d'éducation de sa population, avec plusieurs indicateurs se situant sous le niveau de l'ensemble du Québec. C'est particulièrement le cas dans Papineau, Pontiac et la Vallée-de-la-Gatineau.

	OUTAOUAIS	COLLINES-DE- L'OUTAOUAIS	GATINEAU	PAPINEAU	PONTIAC	VALLÉE -DE- La-gatineau	ENSEMBLE DU Québec
Taux de décrochage annuel	21,4 %,	16,9%	20,2%	25,0%	36,6%	44,0%	16,3 %
% pop. n'ayant aucun diplôme	11,3 %	10,8%	10,4%	17.5%	21,7%	20,0%	9,6 %
% 25-64 ans avec certificat/diplôme de collège/cégep/université	61,1 %	63,2%	69,2%	35,1%	40,6%	35,9%	58,1 %
Indice de littératie : % 15 ans et + n'atteignant pas le niveau 3	51,6 %	51%	49,8%	59,1%	60%	60,6%	47.7 %



La littérature scientifique identifie de multiples autres impacts:

# POUR LES DÉCROCHEURS

Revenus, pauvreté, qualité de vie, emploi et chômage, santé, bien-être, drogues et alcools, comportements antisociaux, criminalité, exclusion sociale:



Innovation et créativité, capital humain, productivité, taux de roulement, coûts de gestion, flexibilité, capacité d'adaptation technologique, croissance, formation continue, etc.;



Coûts sociaux et économiques, pauvreté, pénuries de main-d'œuvre et employabilité, retard industriel, cohésion sociale, implication civique et démocratique, vandalisme et criminalité, etc.

De plus, tous ces impacts risquent de créer un **cercle vicieux du décrochage**: une forte proportion de décrocheurs dans une région engendre de nombreux problèmes socio-économiques décrits ci-dessus, qui représentent eux-mêmes des facteurs de risque de décrochage chez les jeunes.

### DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL

enfin, la présence d'une forte proportion d'individus sans diplôme en Outaouais et dans ses MRC peut significativement handicaper son **développement régional**, avec un impact sur l'innovation et la créativité, la productivité, l'entrepreneuriat, la transformation industrielle et l'attractivité régionale. Le lien entre dévitalisation économique et décrochage scolaire est particulièrement fort dans Papineau, Pontiac et la Vallée-de-la-Gatineau.

